



# LA ESPIGA

B. Vela

¡UNOS POR OTROS  
Y DIOS POR TODOS!

HOJA SEMANAL AGRÍCOLA DE LA  
FEDERACIÓN CATÓLICO-AGRARIA SALMANTINA

Dirección y Redacción: COMPAÑIA, 1  
Apartado n.º 45. - Teléfono 1126

## CHARLAS

### MIRANDO AL CAMPO

La cosecha está en pie, sólo falta recogerla. Somos ahora los hombres quienes debemos aportar el último esfuerzo para hacerla nuestra, considerando que tras ella está el porvenir de la población rural y consiguiendo el bienestar de todos. Este es el momento de que cada uno medite donde puede llevarnos la pérdida de un fruto que ne cesitó para producirse dos años de gastos y oportunas conplacencias del cielo, consumiendo entre tanto, a través de perturbaciones sociales, las más sólidas reservas del agricultor. Pero hay malos españoles, cuyo interés va en dirección opuesta al nuestro, porque persiguen el orden y al capital, creyendo estúpidamente que la anarquía y la miseria puede redimirles de trabajar, que no quieren que el agricultor levante cabeza; le hacen blanco de sus persecuciones para aniquilar su potencia creadora, que es la más sólida salvaguardia de nuestro patrimonio.

Contra la doctrina de sus propagandas, hábilmente desfiguradas para seducir la credulidad de los sencillos obreros campesinos, debe alzarse la reacción del orden, que haga a cada uno digno de su papel y estreche los vínculos del capital y el trabajo para restablecer a su cauce la producción; pero entre tanto hagamos frente por medios directos a esa avalancha destructora que quiere la miseria para todos, levantándonos contra ella al lado del hombre del agro.

Hagamos por todos los medios imaginables que en las proximas faenas de elección reine entre patronos y obreros la más estrecha unión, inspirada en la justicia y reforzada por el amor. Que huyendo de doctrinas disolventes y revolucionarias, precursoras de la miseria y de la ruina, y de imposiciones perturbadoras e injustas, puede hacerse la recolección de la próxima cosecha, que Dios quiera sea abundante, dentro de la mayor armonía y a satisfacción de todos, mirándonos, no como extraños y menos como enemigos, sino como hermanos que, al trabajar la tierra, todos han de estar

in eresatos en su mayor rendimiento y producción, fuente de riqueza y motivo de bienestar general.

Horroriza leer en la prensa diaria el incendio de máquinas agrícolas y sembrados, llevado a cabo por manadas de fieras humanas, pues no puede dárseles otro calificativo, azuzadas por hombres sin entrañas, que buscan en la revuelta, sin meditar las consecuencias, satisfacción a sus criminales ambiciones, lanzando a esos inconscientes, víctimas del halago, de la venta de su libertad, asalariados del crimen y ausentes de todo sentimiento de humanidad, convertidos en los seres más repugnantes y despreciables, a los que hay que encerrar por dañinos, en unión de sus dueños, para que mutuamente se despedacen.

Los hombres honrados, que son los obreros agrícolas de nuestros pueblos, podrán solicitar dentro de la libertad de trabajo, de la razón y de la justicia, y teniendo en cuenta la situación económica e los agricultores, el rendimiento de la cosecha y cuantas circunstancias sean pertinentes y valiéndose en caso necesario de los medios legales, habrán de solicitar, ecemos, mejoras en su situación, que deberán ser atendidas por los patronos conscientes y cumplidores de sus deberes, entendiéndose que el obrero es su colaborador, al que está obligado a guardar las consideraciones debidas y a proporcionarle todo aquello a que tiene perfectísimo derecho de buena alimentación, y remuneración equitativa a su trabajo; el obrero, por su parte habrá, de procurar que su trabajo dé el mayor rendimiento, pues únicamente con el máximo de rendimiento en el trabajo y la pródiga cooperación del capital, representado en jornales, abonos, máquinas, se llegará al máximo de producción, aspiración que todos debemos perseguir, y unido a la observancia de las prácticas sociales cristianas, será el único medio de que reine la paz y el bienestar en los pueblos.

Que la sensatez y cordura de nuestros hombres, su nobleza castellana, las ideas y sentimientos religiosos que afortunadamente siguen arraigados en sus corazones y la misericordia divina, nos libre de los horrores sufridos en otras regiones.

## Crónica político-social

### El doctor Albiñana a las Hurdes

El doctor Albiñana, jefe del partido nacionalista, que, como se sabe, estuvo cerca de un año arbitrariamente detenido en la Cárcel Modelo, y que poco hace había sido puesto en libertad, ha sido objeto nuevamente de otra sanción gubernamental. Considerando el Gobierno delictivo el hecho de que los reglamentos del partido nacionalista ostenten en su portada los

colores rojo y gualda de la antigua enseña nacional, se le impuso una multa de 5.000 pesetas, que el doctor Albiñana se negó a pagar; en primer lugar, por considerarla injusta, y, en segundo término, porque no disponía de tal suma, haciendo un enérgico recurso contra la sanción impuesta por el Gobierno. Este le contestó con la orden de confinamiento al remoto pueblo de Mantilandrán, en las Hurdes, orden que fué cumplida inmediatamente. El doctor Albiñana ha enviado un

escrito al Presidente del Colegio de Abogados, donde protesta que el pueblo de Mantilandrán no reúne condiciones de habitabilidad para una persona decente, viéndose obligado a vivir entre animales o al aire libre; que está privado en absoluto de vías de comunicación y de medios de aprovisionamiento, pues la población más cercana es Ciudad Rodrigo, que está a muchas leguas de distancia.

**Los presos de Molina**  
Por haber protestado contra

la retirada de los Crucifijos de las escuelas, el gobernador de Murcia mandó encarcelar a quince católicos de Molina de Segura, entre los que figuran los presidentes del Sindicato agrario, del Círculo tradicionalista, de Acción Popular y del Sindicato de obreros católicos de dicha localidad. Al ser conducidos desde Molina hasta Murcia, fueron objeto, durante el trayecto, de entusiastas ovaciones por parte de los católicos murcianos, siendo innumerables las personas que los han visitado en la cárcel. Ha sido tal la cantidad de regalos que han recibido de multitud de personas y entidades católicas de la región, que se han visto obligados a repartirlos entre los demás presos. Algunos de éstos, comunistas, conmovidos ante el espectáculo de fe dado por los presos católicos y las cerca de treinta mil personas que han acudido a visitarlos, se han convertido, rompiendo allí mismo el carnet del sindicato comunista, dando vivas a Cristo Rey y oyendo misa al día siguiente y comulgando en compañía de los detenidos católicos.

### Se quiere disolver el Cuerpo Eclesiástico del Ejército

El señor Azaña, en calidad de ministro de la Guerra, ha leído ante las Cortes un proyecto de ley, por el que quedará disuelto el Cuerpo eclesiástico del Ejército, pasando todo el personal a la situación de retirados. En lo sucesivo, el servicio religioso para el Ejército y Cuerpo de prisiones correrá a cargo de los soldados, que sean presbíteros o por contrato. En época de guerra, el servicio religioso estará afecto al sanitario, y lo desempeñarán los sacerdotes y religiosos movilizados e incorporados a filas. La única razón que en el preámbulo del proyecto se alega para esta medida es el laicismo del Estado.

### Huelga general sindicalista

A pesar de haber sido descubierto por el Gobierno el complot, que los sindicalistas preparaban para el día 29 de mayo, para el que disponían de grandes depósitos de bombas, los dirigentes del Sindicato único se obstinaron en declarar la huelga general para dicho

día, por lo que las autoridades hubieron de tomar todo género de precauciones. No pudo con todo evitarse que en varias poblaciones surgieran colisiones entre los huelguistas y la fuerza pública, resultando entre todos unos 6 muertos y algo más de 40 heridos. La huelga continúa en Sevilla y otras localidades de Andalucía, con caracteres violentos, así como en el Ferrol, donde la situación es tan angustiosa, que ha sido preciso trasladar a La Coruña en camiones los hijos de los huelguistas, por carecer ya de medios de subsistencia.

### Nuevos triunfos derechistas

El triunfo rotundo que han obtenido las derechas en las elecciones para las nuevas Juntas de la Academia de Jurisprudencia y Colegios de Médicos de Madrid, ponen una nota de franco optimismo en el ambiente malsano de política española.

A pesar del apoyo decidido del Gobierno y de los más influyentes personajes del actual régimen, las candidaturas izquierdistas han sufrido tremendas derrotas por amplísimo margen de votos.

La candidatura de derechas para la Academia de Jurisprudencia, encabezada por don Antonio Goicoechea, obtuvo una mayoría de cerca de 100 votos sobre la contraria, representada por el señor Piniés. En el Colegio de Médicos se presentaban también dos candidaturas, una derechista, la del señor Piga, sin más apoyo que los votos de los electores, y otra izquierdista, la del doctor Hinojar, patrocinada por el Gobierno, contando, además, con el apoyo de nombres tan prestigiosos como Marañón, Pitaluga y Sánchez Covisa. Con todo, la candidatura del señor Piga triunfó por un margen de más de 200 votos.

Estos dos triunfos de las derechas han hecho cundir la alarma entre las izquierdas, que no han podido menos de reconocer su transcendental importancia, como síntoma y como táctica. Los católicos no deben dormirse sobre los laureles, sino seguir trabajando para que episodios como éste se repitan, creyendo que, si ellos se deciden de una vez a defender sus intereses y no los de sus enemigos, triunfarán porqueson mayoría.

### El labrador no puede ser socialista

Porque, después de andar todo el año arando y sembrando, segando y recogiendo entre mil atanes la cosecha, no puede hacerle gracia que venga el Estado y le diga:

«Ese grano es mío, labrador; esos frutos son míos, laborioso campesino. No irán para tus arcas a para tus paneras. Tienen que venir para los almacenes o paneras del Estado.»

Que uno trabaje y sude, se afane y gaste energías y luego le arrebatan el fruto de su trabajo, es intolerable; lo rechaza el sentimiento natural, subleva la conciencia humana.

Por eso el labrador, si no es un inconsciente, no puede ser socialista.

### Otra nueva importación de veinticinco mil toneladas de trigo

#### Estará en España antes del 10 de julio

El ministro de Agricultura, fundándose en la «ineludible» precisión de atender al abasto de trigo en una gran parte de las regiones de nuestro país, ya que las 250.000 toneladas autorizadas a la importación no han llegado a cubrir todas las necesidades, autoriza la importación en la Península e Islas Baleares de 25.000 toneladas de trigo.

Por el ministerio de Agricultura se fijará decenalmente la cuantía del derecho arancelario que haya de satisfacer el trigo que se importe, sirviendo de base para su determinación las cotizaciones medias de dicho cereal en el mercado extranjero y las de la moneda, con el fin de que el trigo a importar resulte en fábrica de Madrid a 53 pesetas los 100 kilos, como precio máximo.

La importación habrá de ser realizada antes del 10 de Julio próximo.

### La socialización

El tío Caneca viene de arar, aprovechando el tempero producido por las últimas lluvias. Camina delante de él la pareja de vacas, uncida y con el arado terciado sobre el yugo.

Medio kilómetro antes de

llegar al pueblo, alcanza al secretario del Ayuntamiento, que pausadamente regresa de su paseo cotidiano. Y después de los saludos de rigor, el tío *Canecca* inicia un interesante diálogo con su convecino.

—Diga usted, señor F.: ¿qué dicen los *papeles* de eso de la reforma agraria?

—Que las Cortes la están discutiendo.

—Pues tengo yo muchas ganas de que venga.

—¿Por qué?

—Porque así llegaremos los pobres a tener algo nuestro. Mire usted que estar toda la vida sembrando en terrenos de renta y no llegar a tener unas cuantas tierras de uno...

—Pues con la reforma tampoco llegarás.

—¿Cómo?

—Muy sencillo. El Estado, cuando expropie alguna dehesa, la reparte entre unos cuantos labradores; pero queda él siendo el amo de ella, y los que vayan a cultivarla serán siempre renteros del Estado; lo mismo que ahora para entre los labradores que siembran en lo *roturao* de la dehesa del pueblo: ellos no son amos del *cacho* que siembran, sino el Ayuntamiento.

—Entonces... esos señores que están haciendo la reforma, no saben lo que nosotros queremos. La gente de pueblo lo que quiere es que nos repartan entre los vecinos las *desas* que están en el nuestro término.

—¿Sin pagarle nada a los dueños de ellas?

—Hombre, no digo yo tanto. A mí me parece que lo que debía hacer el Gobierno era expropiar esa *desas*, pagando por nosotros a los amos una cosa... regular, y después nosotros le iríamos pagando poco a poco al Estado, y al acabar de pagar serían nuestras las tierras que aráramos.

—Pues no sueñes nunca en eso con Gobiernos socialistas. Los socialistas quieren que todo sea del Estado; las tierras, los *ganaos* y las fábricas, los ferrocarriles: todo lo que produce algo.

Entonces, ¿nadie será amo de ninguna cosa?

—Nadie. Todos seremos *criaos* del Estado, el cual pagará a cada uno según crea.

—¡Vaya una cosa! ¡Todos *criaos*! ¡Pues si ahora lo que está deseando todo el mundo

es ser amo, tener algo! ¡Nada! Yo no soy socialista... de esa manera. Y luego, cuando vienen por aquí a echar *metines*, no hacen más que decir que todas esas *desas* tienen que ser nuestras; que vosotros que las aráis debéis ser los amos de ellas...

—Eso dicen para que los votéis. Pero una vez que sean diputados y hagan las leyes, las harán no como vosotros queráis, ni como os han dicho, sino, caso de que puedan, de la manera que te he explicado.

—Bueno; pues así a nosotros no nos agrada. Diga usted, señor F.: ¿no habrá medio de que se entere el Gobierno de lo que queremos nosotros? Dígalos usted en los papeles.

## Miguicas de pan

POR EL CAPITAN CENTELLAS

—¿Qué hay, Tadeo?

—Nada de particular.

—¿Estuviste en la ciudad?

—Estuve.

—¿Y no oíste o viste nada, para decir que nada hay de particular?

—Hombre, sí... Allí estaban de elecciones...

—¡Ah! ¿Lo ves cómo sí? Cuenta, cuenta lo que se dijera por allí; ya sabes que la política me emborracha.

—Pues poquita cosa: que las derechas ganaron un puesto; pero como en política todo se dice, los otros que ganaron cuatro fué por 20 votos de diferencia, excepto uno, que llevaba mucha ventaja...

—¿Y los socialistas?

—Patinaron.

—¿Cómo es eso?

—Pues que unidos a otros dos partidillos políticos y preparando—una rueda creo que decían—pues sacaron uno por los pelos...

—Vaya, vaya... Qué bromas tienen.

—¿No hubo algo así, que causara sensación, algún cambio de chaqueta a última hora o una traición de zarzuela bufa?

—Hombre... sí. Sí que la hubo. Veréis.

—En un barrio, creo que decían, fueron unos primates políticos que vinieron a la ciudad a dar un mitin preparatorio de la dinámica electoral, y, a eso de las dos de la tarde, pregun-

tan que cómo vamos. Y responden: Nosotros cuatro votos; los enemigos veinte. Y ante aquello, recordando a *Pedro el de Puñalet*, el político rasgó con su faca el cartel de su círculo o casino colector de los intereses del partido en la demarcación.

—Pues creo que no será el único caso que se dé.

¿Los socialistas tendrían lucidas votaciones?

—Pues en unos sitios 34, en otros 180 y 103, como máximo.

—Yo creía que tenían muchos más socios...

—No, no; si socios tienen pero en la hora de la verdad se rajan.

—Ah, ya comprendo; que no creen ni en su sombra.

—¿Y las derechas?

—Dijeron los prohombres de la situación que no tenían gente, que sólo podrían presentar a algún fraile exclaustado, un sacristán y alguna beata. Pero bien solicos; nunca mejor aquello de mal acompañados si hubieran ido bien aparejados con otros de diferente pelaje... de poeo, dan un sofocón.

—De modo que por poca diferencia ganaron.

—Ya te he dicho que por veinte votos o cosas parecidas. Uno es el triunfo material y otro el moral.

—Y antes de ahora, ¿qué filiación tenían los victoriosos? O eran de generación espontánea?

—Pues uno presidente de la Unión Patriótica, otro de la misma secta, un alcalde de real orden que dió las gracias por telégrafo al propio Borbón en la dictadura de Berenguer, por la designación para el cargo, un socialista y otros... indefinidos...

—¡Qué curioso es el evolucionismo en el campo político! El comodismo y el mango-

nismo.

—Ya lo creo que es...

—¿Y de trabajos electorales?

—Lo de siempre. Las derechas, como vaca sin cencerro; los que lo votaron fueron «per l'amore». Y los demás, poniendo toda la carne en el asador. Claro que hubo quien suplió deficiencias; si no, se quedan en la estacada.

—Qué poca seriedad en el cuerpo electoral; un trompico, y ellos iguales; a lo mejor sale rana en donde menos se piensa.

—Yo, ni en la paz de los sepulcros creo...

—Pues yo, sin la nota fúnebre, pienso igual que tú.

## Mercado de Cereales

### TRIGO

Siguen vendiéndose las pocas partidas que salen a la venta entre 57 y 58 pesetas.

Se han anotado algunos vagones de clase nueva de Cáceres, para envío fin del presente mes y primeros días de julio, a 52 y 51 pesetas.

Vuelve a moverse en estos días la cuestión de nueva importación de trigos.

Ciertísimo, que hay un gran descontento dentro de la fabricación de harinas, por el mal reparto que se ha hecho de trigo extranjero. Mientras a unas fábricas tan sólo se las ha facilitado trigo para diez o quince días (lo general en el interior), a otras fábricas del litoral se las ha autorizado un tonelaje tan crecido, que varias fábricas tienen ya trigo hasta octubre y noviembre.

Esto quizá sea base para el descontento de muchas fábricas del interior y sean las que traten ahora de conseguir algún tonelaje más.

Hemos de censurar lo mal hecho; pero hemos de censurar también que, habiendo ya trigos nuevos de producción nacional para ser facturados en el presente mes y primeros de julio, se mueva nuevamente la cuestión de importación.

Esto no puede ser y la autoridad debe darse perfecta cuenta de la maniobra de los fabricantes de harina. No basta con pedir relación de existencias de trigo y nota del consumo hasta los trigos nuevos. Pídase relación de existencias de trigo en las fábricas de harinas y asimismo la existencia de harinas. Somos enemigos de cortar la libre contratación; pero, si preciso fuera, ciérrase la salida de harinas fuera de la provincia, antes de autorizar importación alguna nuevamente. Creemos firmemente que no hace falta cerrar la salida; pues habiendo trigos nuevos del país, ya no hay que apurarse.

Las fábricas de harina que hace dos meses consiguieron del señor Gobernador la prohibición de salida de trigo y así le garantizaban el abastecimiento de harina de la provincia, ellas pueden ya adquirir trigos nuevos y así seguir abasteciendo el consumo. Podrán costarle algunas pesetas más estos trigos, pero ya han obtenido su buen rendimiento con los trigos extranjeros. Si el tonelaje de trigo extranjero traído a esta provincia no se hubiera vendido na-

da para fuera, estaríamos suficientemente abastecidos.

Somos partidarios de la libertad del comercio. Que todo el que trabaja tenga la utilidad correspondiente, pero en este caso preciso de importar más trigo, todo antes que más importación. Miremos por nuestra cosecha, base de nuestra economía.

### CEBADA

Siguen casi iguales precios que los últimos anotados, pues debido a que las últimas aguas han sido generales en Andalucía, Extremadura y Toledo, la salida es más reducida y como cae bastante en vacío, se hacen buenas ventas, y hasta que el mercado se vaya abasteciendo, los precios no descienden todo lo rápido que algunos creían. Se practican hoy 31 y 30 pesetas con saco zona de Mérida, en estación origen.

Al dotal en Salamanca, se practica a 39 y 40 pesetas, equivalente a 50 y 51 y medio reales aproximadamente.

### ALGARROBAS

Llegan ofertas grano nuevo a 40 pesetas, Toledo y Albacete. No es aceptado este precio por esperar más baja.

## Telegramas de protesta contra los insistentes rumores de otra nueva importación de trigo extranjero

La Federación Católica Agraria Salmantina, ante los fuertes rumores de una nueva importación de trigo exótico, ha dirigido al señor ministro de Agricultura el siguiente telegrama:

«Ministro Agricultura. Madrid.

Circulando rumores de que por entidades interesadas se solicita nueva importación de trigo, en nombre cinco mil labradores asociados protesto respetuosa, pero enérgicamente, de tal pretensión ruinosa agricultura nacional caso llegar a concederse. — *Presidente Federación Católica Agraria Salmantina.*»

Lo mismo estima el Bloque Agrario Salmantino, entidad que por medio de su presidente ha hecho llegar al ministro de Agricultura este telegrama: «Bloque Agrario Salmantino suplica no sea atendida in-

sidiosa campaña harineros, solicitando más entrada trigo exótico y enérgicamente protestaría si lo consiguieran, pues irrogaría graves perjuicios a la economía nacional. — *José María González, presidente.*»

## VARIEDADES

### Pensamientos

La inmoralidad en el goce de los placeres de la vida está muy lejos de acarrear la felicidad a quien los disfruta. (**Balmes**).

La dicha está en el corazón; quien no tiene en el corazón la dicha, es infeliz, sean cuales fueren las apariencias de ventura de que se halla rodeado. (**Idem**).

—Las leyes del orden natural se hallan acordes con las del orden moral; quien las infringe paga su merecido; en vez de felicidad encuentra terribles desventuras. (**Idem**).

### Chascarrillos

Entraba en Sevilla un gitano conduciendo una borriquilla cargada de fruta. El animalito como estaba cansado, iba acortando poco a poco el andar.

El gitano, amohinado ya por los perezosos resabios de la borrica, empuñó la vara de acbuche y le midió las ancas. La borrico empezó a renguear y el gitano triplicó la dosis de palos.

Cuando se los daba en el lado derecho, el animal huía el cuerpo, sacando las ancas por el lado izquierdo y viceversa.

Unas señoritas que por allí pasaban, compadecidas de la bestezuela, intervinieron en su favor.

—¡Déjela usted ya, amigo! —gritaron—. ¿No ve usted que le duele mucho?

—No hagan ustedes caso, señoritas; ¡si eso de mover las ancas «no lo jase de doló, lo jase de presumía!»